
 
 
 
 
 

 
  
 
 

Anexo E: RELATORÍA  DE SOCIALIZACIÓN  
 
El día Domingo 27 de junio de 2004 se hizo la socialización del proyecto de plan de desarrollo, 
donde se hizo una invitación a la plenaria de socialización del plan de desarrollo municipal dando 
cumplimiento a las políticas constitucionales de planificación y en especial de la participación de las 
comunidades en los asuntos que le afectan, donde la alcaldía municipal de El Charco  hizo  la 
convocatoria a  un líder por vereda para que participe de la socialización del plan de desarrollo 
municipal, teniendo de presente que el plan de desarrollo municipal es el instrumento guía para la 
acción de las instancias publicas y privadas del municipio, no solo porque refleja el compromiso 
adquirido por el alcalde en su programa de gobierno, sino porque en el se expresan los resultados 
del proceso de discusión y planeación democrática, concertada entre los diferentes sectores de la 
población local, quienes acudieron muy puntualmente a la sita programada (el listado de asistencia 
se anexa a esta relatoría). 

 
En este espacio democrático de dilución posterior de lo que ya se havia discutido previamente en las 
plenarias sectoriales de formulación del proyecto de plan se reviso y corrigió algunos aspectos que 
no se habían tenido en cuenta o habían pasado por alto  en el documento presentado con el 
compromiso de que se revisaría e incluiría estos temas en el documento final, los temas mas álgidos 
de discusión fueron los siguientes: 
 
EDUCACIÓN 
 
Temas de discusión: 
 

• Solicitud de que haya un testimonio de los diferentes procesos participativos que se han 
realizado en la formulación del plan de desarrollo y que se archive de tal manera que se 
tenga acceso publico a ella en espacios como la biblioteca publica municipal, para lo cual se 
acordó una reproducción masiva del documento final del plan de desarrollo para ser 
socializado y debatido en los diferentes espacios educativos e institucionales. 

• Fortalecimiento de la Post-primaria  de tal manera que se pueda generar a partir de esta un 
proyecto de vida para la juventud municipal en actividades y procesos que cuenten con los 
recursos del medio, así como también que los profesores encargados de esto sean idóneos 
no solo por los conocimientos sino también por la actitud-vocación  frente a la enseñanza. 

• La importancia de los restaurantes escolares para enfrentar el grave problema de la 
deserción escolar, haciendo la sugerencia que la única forma de pago de los servicios del 
restaurante no sea monetario sino que incluya formas de trueque, y que se haga un mayor 
control sobre la ejecución de este programa sobre la priorización de beneficiarios. 

• Generar una base de datos eficiente del sector educativo. 
• Transporte escolar como otro importantísimo aporte para enfrentar la deserción escolar. 
• La importancia de legalizar los predios de los establecimientos educativos como de la 

institución. 
• Importancia e Institucionalización de la escuela de padres. 



 
 
 
 
 

 
  
 
 

• La urgente necesidad de cambio de actitud por parte de los docentes frente a sus 
responsabilidades como profesor y el proceso de formación académica de los estudiandos, 
así como también la necesidad de establecer medidas de vigilancia y control sobre la labor 
de los mismos, sobre todo en la zona rural y de brindar capacitaciones a los mismos para 
incentivar y mejorar la calidad de la educación municipal. 

• Tecnificación  de la media vocacional por medio de instituciones tecnológicas y tecnólogas 
como el SENA. 

• Se debatió el problema de la pertenencia jurisdiccional del colegio  del secadero Sequionda, 
lo cual ya se ha resuelto. 

• Veeduría sobre el cumplimiento de los calendarios escolares. 
• La importancia de redefinir las posibilidades del municipio de seguir financiando la matricula 

de los diferentes colegios ya que esa es una carga fiscal muy grande.  
 
CULTURA Y DEPORTE: 
  
Temas de discusión: 

• Se pidió revisar el plan estratégico de desarrollo en la parte correspondiente a cultura pues 
hubo dificultad en la identificación de dicho sector para efectos de la dinámica de 
socialización 

• La importancia de la construcción de la biblioteca publica. 
• En materia de deportes se abordo la necesidad e importancia de apoyar a los buenos 

deportistas talentosos  para la participación en clubes deportivos u otras actividades de alto 
rendimiento. 

• La posibilidad de capacitar a para profesores, entrenadores y árbitros de las diferentes 
disciplinas deportivas para fortalecer el programa de escuelas de formación deportiva en 
pro del fomento del deporte. 

• La necesidad e implicaciones financieras y técnicas de la construcción o adecuación de la 
cancha de fútbol. 

 
SECTOR PRODUCTIVO. 
 
Temas de discusión: 

• El problema de la fumigación de cultivos ilícitos  como un problema mas que económico por 
sus efectos sociales y ambientales. Dentro de esta temática se trato el tema de la sustitución 
de los cultivos  con énfasis en la soberanía alimentaría. 

• La posibilidad de realizar un proyecto de producción  masiva de cultivos como el plátano y el 
banano o la producción de palma africana, de tal manera que se busque apoyo internacional  
por medio de la Unión Europea o nacional por vía del plan Colombia. 

• Programas del SENA en materia agropecuaria. Con lo cual se aclaro que ya se ha firmado 
un convenio  de tres talleres con las poblaciones del área  rural  Bazan Pulbuza y 
Hormiguero, de tal manera que se estableció al municipio de El Charco como centro piloto 
de  del sena para enseñanza técnica.  



 
 
 
 
 

 
  
 
 

• El fortalecimiento de la asociación de consejos comunitarios  en materia de titilación 
colectiva  de tierras y otros procesos de fortalecimiento organizativo. 

• La importancia de plantear la discusión sobre el muelle turístico en lo relacionado a su 
funcionamiento y  características.  

• La importancia y posibilidades de promover el transporte interveredal.  
• La relevancia de implementar programas pesqueros y de acuicultura en la zona del río 

Tapaje para mejorar la producción y aprovechar las potencialidades del mismo. 
• Fortalecimiento de la Asociación de Usuarios Campesinos  (ANUC) complementado con el 

fortalecimiento de los consejos comunitarios. 
• Frente a la titilación colectiva  de tierras  del Tapaje  se menciono el problema que hay de la 

titilación por parte del municipio de Magüí Payan  de dichos territorios que le pertenecen a la 
jurisdicción territorial de El Charco, sin embargo se informo de la existencia de un convenio 
con los titulare de dichas tierras. 

• Se hizo referencia los diferentes conflictos limítrofes que tiene El Charco en las zonas de 
Sequionda,  San José y Santa Catalina, y la Isla Gorgona. Por esto se hizo un 
cuestionamiento sobre el ordenamiento territorial  del municipio. 

 
SALUD Y SANEAMIENTO BASICO  

 
Temas de discusión: 

• Disposición final de residuos sólidos y líquidos , la importancia de la creación o contratación 
de una empresa  de recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos 
sólidos. 

• Problema de la disposición final de los residuos hospitalarios  y los efectos que tiene el 
inadecuado tratamiento de los mismos. 

• Se planteo que el reciclaje es una mejor manera  de tratamiento de los residuos sólidos mas 
que   la propuesta del relleno sanitario porque genera mas empleo, acompañado de un 
programa de sensibilización  comunitaria en el tratamiento de dichos residuos. 

• Terminación y operación del alcantarillado municipal. 
• La influencia nociva que tienen los químicos utilizados en los diferentes cultivos, resaltando 

los ilícitos  sobre la contaminación del río Tapaje. 
• La posibilidad de cofinanciar el transporte de residuos recolectados con prospectiva a 

reciclar para las organizaciones de la tercera edad que promuevan este tipo de procesos. 
• La destinación de los recursos transferidos por ETESA  para el hospital, donde se propone 

que el mejor uso sugerido de los mismos es para la adecuación del horno incinerador del los  
residuos sólidos hospitalarios porque debido a la problemática que representa, se generaría 
mayor impactos social en Salud. 

• Se propone que para la obra de adecuación del hospital y la ejecución del PAB se constituya 
una veeduría que vigile la correcta ejecución de estos recursos. 

• En materia de seguridad social en salud se hace la observación de realizar un adecuado 
censo poblacional  con base ene el cual se pueda realizar la ampliación del régimen 
subsidiado. 



 
 
 
 
 

 
  
 
 

• En lo referente a los Estilos de Vida saludables del PAB se propone que la veeduría que 
existe se fortalezca organizativamente, se de una reestructuración del recurso humano para 
que se de un adecuado apoyo a la participación comunitaria. 

• Se hizo la aclaración de que el Hospital no se elevaría al nivel II sino que se prestaría 
algunos  servicios del nivel  II de atención hospitalaria. 

• Se hizo la sugerencia que frente a las políticas en materia de régimen subsidiado adoptadas 
por el actual gobierno era mas pertinente hacer los carnéts provisionales entregados por la 
oficina de   la dirección local de salud que nuevas afiliaciones a las ARS. 

• Se informo que se habían conseguido 1160 nuevos cupos para el régimen subsidiado tanto 
para los cabildos indígenas como para la población en general. 

•  Por ultimo se presento una álgida discusión en materia de remisiones y medicamentos y las 
competencias tanto municipales como de la ARS y el hospital para suministrar o cubrir los 
costos en que se incurre. 

 
SERVICIOS PUBLICOS  

 
Temas de discusión: 

• la importancia de formar cultura de pago y cultura del agua para hacer un mejor y adecuado 
uso de los servicios que se prestan. 

• La ampliación de los horarios y cobertura en la prestación del servicio de energía eléctrica. 
• Ampliación de tanques y redes de acueducto. 
• La financiación de contadores e interruptores.  
• El proyecto de Brazo Seco y las perspectivas de  cobertura de los municipios de la zona 

norte del pacifico nariñense y su importancia en la influencia directa que esto tendría en la 
economía regional y específicamente en la municipal, de igual manera se hizo una 
explicación de la financiación de este proyecto y el porque incluir a El Charco en la primera 
fase del mismo.. 

• En materia de telecomunicaciones se plantea la necesidad y la posibilidad de ampliar la 
cobertura de telefonía  rural y urbana, la rural por medio de Compartel. 

• La implementación del telecentro urbano y rural con Internet incluido. 
• Ampliación de rede de telecomunicación y en general de todos los servicios. 
• La importancia de la estratificación socioeconómica  frente  las políticas nacionales de 

desmonte gradual de los subsidios servicios públicos y el consecuente recargo en las 
facturas. 

• La posibilidad de que la telefonía de nuestro municipio no dependa del  Cauca sino de 
Nariño. 

• La posibilidad de establecer una desalinizadora  en la vereda de Bazan. 
 
 


